

LE SENS DE NOTRE HISTOIRE

Sermon prononcé le 24 juin 1915 par le R. P. Frère Valentin M. Breton, O. F. M. (Suite)

On peut le dire, sans manquer ni à l'entente cordiale, ni au loyalisme que nous devons à nos maîtres, ni à la charité chrétienne que l'on doit aux individus: Entre le génie latin et le génie saxon, se creuse une incompatibilité foncière. Le conflit actuel est là; il ne faut pas nous laisser aveugler par une récente alliance qu'a ménagée, non pas l'affinité élective, mais une passagère rencontre d'intérêts. Irréductiblement l'hégémonie sera la perpétuelle ambition de chacun d'eux.

Qui dans le passé l'a le mieux mérité; qui s'en rend le mieux digne dans le présent?...

Nous qui voyons de nos yeux, non pas même sur les champs de bataille de la lointaine Europe, mais dans notre propre pays, dans la province voisine, l'appoint que la culture saxonne est capable d'apporter à la Justice et à la Liberté, nous ne sommes peut-être pas très en mesure d'en décider impartialement. Toutefois la grande éducatrice des Peuples, l'Histoire, est là qui tient compte des services rendus,— je ne dis pas à telle ou telle faction humaine, à telle ou telle industrie payante — mais à la grande cause commune et universelle de l'Humanité.

Elle nous apprend, l'Histoire, de quel côté furent toujours ces qualités d'âme qui ont fini par pénétrer le nom de la race: loyauté, droiture, sincérité, c'est-à-dire FRANCHISE; de quel côté se trouve cette "caritas humani generis" (Cicéron), cet Amour de l'Humanité qui voit en tous les hommes des frères, et qui sous l'impulsion du christianisme est devenu le zèle des âmes, le besoin de l'apostolat, le dévouement chevaleresque à la cause de la justice et de la liberté!

J'aimerais à apporter sur ce sujet le témoignage d'un homme qui a vu très clair et médité profondément ces questions modernes de nationalité. Vous me le permettez.

On aurait pu — un poète l'a rêvé! — commémorer à la Rivière des Prairies cet anniversaire glorieux. Aux lieux où s'accomplit l'humble mystère, où fut dite la messe matinale, pauvre et hâtive du premier prêtre, on aurait pu célébrer une messe triomphale, où la gloire de notre été aurait servi de décor resplendissant à la pompe liturgique. On aurait pu grouper, autour de l'autel magnifique, de sa une émouvante évocation, toute l'histoire du Canada français: ses colons, ses soldats, ses traîtres, ses coureurs des bois, les défricheurs de la forêt vierge, les défenseurs héroïques du sol natal, les chefs de la race et les mères canadiennes, environnés de leurs patriarcales familles...; et aussi les sociétés religieuses et civiles de notre florissante cité; et enfin les héritières des vertus et du zèle de Jeanne Mance, de Marguerite Bourgeoys; les successeurs des patients et intrépides missionnaires, Sulpiciens, Jésuites, Franciscaïns...; et le clergé paroissial, gardien des traditions!...

Mais qu'ont été tout cela, qu'un retour vers le passé, glorieux sans doute, mais abolit! Tandis qu'ici, sur les lieux consacrés par le Congrès de 1910, nous voyons la splendeur du présent, tout un peuple en marche, marquant une étape rapide sur la voie de ses progrès.

(A suivre)

A TRAVERS LES CERCLES

Une jolte fête intime, sous les auspices de l'Alliance Nationale, Cercle St-Eusèbe No 114.

Le 9 décembre, étaient invités à la spacieuse résidence de Monsieur le Docteur F. L. Demers, rue Fullum, les membres du Cercle St-Eusèbe No 114 et leurs amis, à une causerie suivie d'un souper aux hultres.

La plupart des officiers et des membres s'étaient rendus à cette invitation, et l'on remarquait entre autres, à cette réunion, les représentants du Bureau Exécutif, M. Charles Duquette, 2e Vice-Président général, M. Georges Monet, Secrétaire général, et les officiers du cercle, M. A. R. Bessette, Président, T. Pigeon, Vice-Président, J. E. Brisebois, Secrétaire-archiviste, J. G. A. Filion, Trésorier, Dr F. L. Demers, Médecin-examinateur et Arthur Yon, Substitut.

Le Président du cercle ouvrit la soirée vers 9 heures, en souhaitant la bienvenue aux membres du Bureau Exécutif et aux invités du cercle et demanda ensuite au 2e Vice-Président général, M. Duquette, de prendre la parole. Comme d'habitude, ce dernier, après avoir félicité les officiers du cercle sur l'heureuse idée qu'ils ont eue d'organiser cette soirée intime qui a pour effet de permettre aux membres de se mieux connaître, a ensuite entretenu ces derniers sur la situation financière exceptionnelle de l'Alliance Nationale. Les remarques du 2e Vice-Président général ont été soulignées de vifs applaudissements.

Le Docteur Ranger et le Secrétaire général adressèrent aussi quelques mots, et le Président du cercle invita les convives à se grouper autour des tables abondamment servies d'hultres succulentes.

Ceux qui ont eu le plaisir de prendre part à cette fête en conserveront certainement un agréable souvenir.

Cercle Ste-Thérèse No 27

Le 14 décembre, dans la salle de l'Hospice, avait lieu un grand euehre organisé par l'Alliance Nationale, Cercle Ste-Thérèse No 27, au bénéfice des œuvres de l'Hospice.

Au delà de 300 personnes s'étaient réunies pour prendre part à ce euehre, et dans l'assistance, on remarquait un grand nombre de notabilités de Ste-Thérèse, au nombre desquelles étaient M. le Chanoine Jasmin, Curé, M. l'abbé Fauteux et plusieurs des professeurs du Séminaire de Ste-Thérèse.

Le Bureau Exécutif était représenté par M. Chs Duquette, 2e Vice-Président général et Inspecteur en chef, et M. J. C. Paquin, organisateur.

Cette partie de cartes était présidée par M. Philippe Boudreau, Président du cercle Ste-Thérèse No 27. Les prix offerts aux meilleurs joueurs étaient magnifiques et nombreux.

A l'intermission, sur l'invitation du Président, M. Duquette expliqua le but de l'Alliance Nationale et fit ressortir les avantages qu'il y avait pour les catholiques de langue française de s'enrôler dans cette grande Association qui est devenue l'une des plus importantes institutions canadiennes.

Les remarques de M. Duquette ont été plusieurs fois soulignées par les applaudissements de l'auditoire.

Cette fête a remporté un véritable succès à tous les points de vue.

Cercle Marguerite Bourgeoys No 407

Vendredi, le 14 janvier, le Secrétaire général de l'Association, M. Georges Monet, répondant à l'invitation qui lui en avait été faite, présidait l'élection des officiers de ce beau cercle, dans la paroisse de l'Immaculée-Conception.

La coquette salle où le cercle a ses séances, 598 rue Papineau, offrait le plus joli coup d'œil que l'on pût désirer, étant pour les trois-quarts remplie de dames et de demoiselles, qui avaient tenu à se rendre en grand nombre à cette importante assemblée. C'est certainement l'une des meilleures preuves du progrès que fait notre belle Société dans le recrutement des membres du sexe féminin.

Le Secrétaire général félicita d'abord comme elles le méritent les officières et les membres de ce cercle, et plus particulièrement la Présidente, madame J. W. Bastien, la fondatrice, qui se dévoue sans cesse au succès non seulement de son cercle, mais de tout ce qui concerne l'Alliance Nationale. Il n'oublie pas non plus de mentionner comme zélatrices, dignes assistantes de madame Bastien, madame et mademoiselle Alarie, Mme Cyprien Thériault, Mme A. Poirier, etc., qui toutes ont contribué au développement du cercle. Monsieur Monet, après avoir constaté avec plaisir que ces dames dirigent leur cercle d'une manière intelligente et tout à fait conforme aux règlements de la Société, leur donne des conseils pratiques, dictés par son expérience de la mutualité, et leur suggère les meilleurs moyens à prendre pour doubler l'effectif du cercle cette année, et par tant, dérocher plusieurs premiers prix offerts dans les concours décrétés par le Bureau Exécutif.

Les membres accueillirent les paroles du Secrétaire général avec beaucoup d'enthousiasme et discutèrent immédiatement l'opportunité de jeter les bases d'une organisation pour mettre en pratique les conseils et les suggestions du Secrétaire général. Il n'y a aucun doute que dans un avenir prochain, ce cercle rivalisera avec nos vieux cercles composés de membres du sexe masculin.

Les élections ont donné le résultat suivant:  
 Sub. Prés. gén. .... Mme Louis Corbeil  
 Prés. .... Mme J. W. Bastien  
 Vice-Prés. .... Mme Cyp. Thériault  
 Sec.-Arch. .... Melle Alberta Alarie  
 Trés. .... Mme F. Alarie  
 Méd.-Exam. .... M. J. P. Picard, M.D.  
 " .... M. L. A. Lacombe, M.D.  
 Comm. .... Mme J. C. Paquette  
 Introd. .... Mme A. Poirier.

Cercle Panet No 422

Dans la nouvelle paroisse St-Jean Baptiste de Trois-Pistoles, l'Alliance Nationale vient d'établir un nouveau cercle, lequel a été installé dimanche, le 19 janvier, dans la salle Chevreton sous la présidence de M. Camille Manseau, un des Inspecteurs de la Société.

Les officiers du cercle Panet No 422 sont:  
 Président. .... MM. Philippe Bélanger  
 Vice-Président. .... Jules St-Pierre  
 Sec.-Arch. .... J. A. St-Onge  
 Trésorier. .... J. A. Leblond  
 Méd.-exam. .... Dr Hyp. Sirois  
 Substitut. .... J. E. Tobin  
 Commissaire. .... W. Vaillancourt  
 Introduceur. .... Alcide Viel.

Ce cercle a été installé avec un effectif de membres, et nous espérons qu'un grand nombre de paroissiens se joindront à cette nouvelle organisation et poursuivront activement la grande œuvre de l'Alliance Nationale.